

Hernán Tuane, experto en criminología:

"Caso Matute partió mal investigado"

SANTIAGO.- Hoy se cumplen 77 días desde que el universitario Jorge Matute Johns, desapareció la madrugada del 20 de noviembre del año pasado, luego de salir de su casa con un amigo en dirección a la discoteca "La Cucaracha", en Concepción. A pesar del tiempo y de una larga investigación, no existen indicios respecto a lo que ocurrió esa noche.

Tanto Carabineros, Investigaciones y el tribunal que instruye el proceso han concentrado todos sus esfuerzos en la región. Sin embargo, hasta ahora, sólo existe un grupo de personas que están bajo las sospechas de la comunidad. Todas ellas han sido interrogadas, pero no hay conclusiones contundentes.

REVISAR LOS HECHOS

El psicólogo experto en criminología, creador y organizador de la Brigada de Represión de Delitos Sexuales de Investigaciones, Hernán Tuane, opina que es necesario iniciar una nueva línea de investigación, pues "yo creo

que el caso partió mal investigado y no es la primera vez que algo así sucede. Por eso pienso que hay dos opciones: o se sigue adelante y no se llega a ninguna parte, o se revisan los hechos, porque para aclarar el caso hay que partir de cero, con alguien que tome los hilos como corresponde y haga el análisis de una secuencia, que, en este caso, comenzó en forma equivocada".

Manifestó su extrañeza del inicio que tuvo la investigación. Es evidente que se comenzara por una denuncia por presunta desgracia y las diligencias se realizaran después de tres días, pero entre las más de 200 personas que estaban en la discoteca, "no hubo detenidos ni sospechas".

En ese sentido, dijo, no se ha logrado nada, porque se ha trabajado en base a parámetros que se han desplomado en el tiempo.

SITIO DEL SUceso

Hernán Tuane, autor de varios libros de criminología, entre ellos uno sobre el homicidio de Rodrigo

Anfruns Papi, explica que uno de los mayores inconvenientes que se registran en el caso Matute es que no existe un sitio del suceso donde investigar.

“Es materia donde no hay cuerpo del delito, no se ha sustraído ni rotado y no se ha golpeado a nadie. Se parte de un sitio del suceso donde pasó una persona y se esfumó, pero sucede que uno de los testigos, que es el señor Gerardo Roa (invitó a su amigo Matute a la discoteca), no recuerda lo sucedido. La razón que entrega es porque estaba embriagado y eso es absolutamente posible”.

En ese sentido precisa que si no hay pruebas, no es sólido pensar que algo ocurrió al interior de "La Cucaracha". Siempre en el plano hipotético, supongamos que el muchacho salió del lugar rumbo a su casa, pues el amigo (Gerardo Roa) se había ido antes y en el camino alguien lo interceptó. Lo pueden haber visto en malas condiciones, lo asaltaron, ocurrió algún incidente y lo mataron. Se llevaron el cuerpo y lo dejaron lejos de La Cucaracha. Ese es un hecho circunstancial que le podría haber ocurrido a cualquiera”.

CLAVES PARA ACLARAR

Hernán Tuane, dice que para entender los hechos se debe comenzar por definir el perfil sociológico de Jorge Matute, desde su infancia hasta el día que se le vio por última vez. Asimismo determinar si alguien sabe con quién salió o en qué momento lo hizo.

“Han declarado muchas personas en el proceso, pero ninguna dice haberlo visto.

“Esto ocurre porque aunque habían más de 200 personas, ninguna sabía que iba a ocurrir algo con él, entonces era una más entre los 200 que no tenía ninguna connotación sociológica. Nadie se fijaba en él, ni tenía sentidoacial de ninguna índole”.

“¿Qué se desprende de eso entonces?

“Ese es uno de los motivos por el cual yo no le quito fuerza a la hipótesis de que quienes participaron en su desaparición sean personas que no estaban en la discoteca esa noche, sino que pasaron por ahí. Esa teoría yo creo que no la han trabajado, porque, hasta donde he oído, todos mantienen que algo ocurrió en la discoteca, entre el dueño y la gente que trabaja ahí”.



El sicólogo asegura que el caso ha sido difícil de aclarar debido a la nebulosidad que existe respecto al sitio del suceso, pues en La Cucaracha no se encontraron rastros de algún incidente.

"Pudo huir o suicidarse"

A pesar de que las policías han descartado el suicidio o la huida, Tuane es más audaz. “Es absurdo descartar el suicidio en esta investigación porque no hay cuerpo, pues yo sé de muchos casos en que ha costado mucho encontrarlos. Ahora, en el marco de la especulación se puede pensar que hubiese huído, por ejemplo, a raíz de un shock sociológico en un cerebro predispuesto, en un organismo que haya tenido alguna anomalía

de tipo sociopatológico y pudo haber producido una reacción de fuga que haya desencadenado en una vagancia permanente”.

En ese aspecto, el psicólogo piensa que puede estar en algún lugar del país como mendigo, con un físico deteriorado que nadie logra identificar, que no se comunica con sus padres porque en ese estado no tiene autoconciencia del daño que está produciendo. “Tal vez es esta comodidad lo que él quería causar”.



El desaparecido Jorge Matute es reclamado por sus familiares y amigos.

"Caso Matute partió mal investigado". [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Tuane, Hernán, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Caso Matute partió mal investigado". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)